
! ! ! !!!"#年来这个城市"这个国家发生了巨

大变化# 请您谈一下发生在您身上的一个具

体变化$您怎样评价这种变化%

$!!""#年我协助引进了法国时装工会

下属服装品牌的高级成衣时装店!$%"到上

海# 使法国成衣理念在中国大陆得到认识和

开拓$十几年之后再看上海#外滩%新天地%南

京路%徐家汇%陆家嘴#高级名品店比比皆是#

这是中国发展的一个具体表现# 虽然这种表

象是非常物质化的# 但是我相信在这之后会

有更深层次的变化$

!!您在为过去 "# 年的工作成绩&事业

发展欣慰的同时$有什么遗憾吗%

$!过去十年#我一直致力于教育事业#

希望将我们的学院发展成国内甚至世界一

流的时装设计学院$虽然学院在规模发展和

学生就业方面都有一些成绩#但是我觉得仍

有不满足的地方#主要是我一直致力于教学

与产业相结合的教学模式#深感在这条道路

上我们和西方国家的教学理念还有相当一

段距离$

!!新的 "# 年即将开启$能否谈一下您

或您的家人的一个心愿%

$!对于国家#我希望和谐安定#只有安定

的大社会才能造就富足的小家庭$ 就我个人

来说#我希望自己的学院培养出来的学生#能

在中国由!中国制造"变为!中国创造"这条道

路上做出一份贡献$
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!"#$ 喜迎党的十八大特别报道

! ! ! !口述人!柴立伟#女#法国籍华

裔# 现任上海工程技术大学中法埃

菲时装设计师学院常务院长# 致力

于法中文化交流% 时装教育以及艺

术产业发展$

!"多年前，我来到了法国巴黎
留学，才知道了“时尚”这个词的含
义。原来，衣服可以这样去设计，让
一个人更具个性化、更自信；原来，
时装具有那么多的色彩，可以给人
无限想象的空间。而那时的中国，刚
刚告别了中山装。我当时就有个理
想：要让欧洲的这些时尚元素走进
中国，也要让中国人的着装五彩缤
纷。

机会终于等到了。#$$%年，法
国时装工会下属服装品牌的高级成
衣时装店“&'”有意进入中国市场，
我接手了这个品牌在中国市场的推
广工作。品牌怎样推广？那个时候，
其实办法并不多，主要就是举办时
装表演。
我首先在深圳和上海安排了两

场时装秀，但结果却大失所望。十几
年前在中国的高级品牌时装秀，可
以戏称为“表演”，(型台下面几乎
看不见时装设计师、时装杂志的记
者和热爱时装的年轻人，观众都是
相关单位的领导，而对于品牌的内
涵及文化，更无人知晓也无人问津。
我终于明白，中国的时尚氛围需要
培育，需要做一些最基础的工作。我

做了两件事，第一，引入第一份世界
级别的时尚杂志；第二，将时尚教育
带进中国。

!"")年，我协助牵线法国的世
界级时尚杂志《&*+,,-.-/&》与北
京的对外贸易出版社合作，一份全
新的时尚杂志《,01'-+2时装》联
合出版发行。当时我这么做，是因
为注意到中国大陆与时装有关的
杂志甚少，而且，国内的期刊内容
形式都没有与国际接轨。现在，走
在上海的各个大小报摊，各类时尚
报纸杂志早已摆满，上海人乃至全
中国老百姓都能随时接触世界潮
流。由此想来，我当年做了一件很
有意义的事。
还有，就是办教育。!34!年，上

海工程技术大学成立了中法埃菲
时装学院，我在这里一干就是十
年，应该说，这里是我回到中国后
事业发展的主要地点。十年过去
了，现在，我们学生作品有的被国
际时尚品牌看中，有的获得去法国
进一步深造的机会。工程大的中法
学院为上海高校时尚教育打开了
一扇窗。
不过，学院的专业教师至今为

止全部是外籍教师，我真心希望我
们教育的中国学生，有一天可能成
为像外籍老师一样的时尚教育工作
者，有足够的专业技能和知识，有敬
业的精神来教授我们自己的学生。

我们的学生在实际动手能力、
沟通能力等方面还需要不断加强，

我认为最好的方法就是让学生更
多地接触社会，接触企业。改变教
学模式将是改变这一现状最好的
方法。我经常对学生说，你想当时
尚设计师，可以，但要先到马路上
的那些时装店去打工，这样才能感
受到时尚的气息，而这，在课堂上
是学不到的。我很遗憾，时至今日，
学生中愿意去打工的人很少，他们
大多家庭条件富裕，认为没必要去
打工，这恰恰反映了眼下中国教育
最突出的问题。
中法埃菲时装学院建院十周年

的那几天，我特地选择到上海商业
街上逛一逛。上海确实与十年前完
全不同了。现在，马路上时尚品牌随
处可见。正是随着中国经济的发展，

特别是上海建设国际大都市的步伐
不断迈进，上海人、特别是上海女性
的着装、品味都发生了翻天覆地的
变化。这些变化离不开中国人视野
的开阔，对文化和外界更多的了解
和理解，对世界更多的好奇和包容。
但这一切，归根到底需要国家富强，
人民富足。年轻一代对新事物的认
知及接受能力，让我看到国家未来
的希望。
对于未来的展望，我希望帮助

学生参加各类国际时装设计比赛，
教学与实践相结合，最大程度帮助
中国学生更好更快地走向成功之
路，把更多的时尚元素带进上海、带
到中国。

本报记者 张炯强 整理

———工程大中法埃菲时装学院常务院长感言在沪办学十年
希望把更多时尚元素带到中国

! ! ! !这里曾是军用机场，也曾是都市里待
开发的“处女地”，这里还保留着上海中心
城区唯一一块湿地。经过十多年建设和保
护，这里绿树成荫，草木葱茏，碧波荡漾，
已变成一大块“生态绿宝石”，散发出迷人
光泽。这，就是新江湾城。

5$$6年 55月，新江湾城命名诞生，
由杨浦区管辖。上海城投公司受市政府
委托，着手新江湾城的整体规划与开发
管理。!445年，市规土局、杨浦区政府及
市城投公司组织开展了《新江湾城结构

规划》国际方案征集活动，拉开了打造
国际化、智能化、生态化“品质生活示范
区”的帷幕。!44)年，新江湾城街道正式
成立，这也是上海市第 544个街道。

十年来，这片 $789平方公里的土地
发生了令人瞩目的巨变：西北部是复旦
大学江湾校区，百年名校有了更大的发
展空间，今年 )月，紧邻复旦大学江湾校
区的湾谷科技园开工建设，其规模与辐
射效应比肩美国硅谷。南部，是一个以铁
狮门国际化商业项目为引领的现代商业
商务功能区。中部，则是以生态低碳为特
点的国际化品质生活区，一个个小区、一
栋栋住宅，错落有致地点缀在绿树丛中。

走出地铁 5"号线终点站新江湾城

站，一幅美妙的绿色画卷就在你眼前徐
徐展开：长长的生态走廊、新江湾城公
园、保护完好的“生态源”、园林式道路
绿带，处处被清澈的河水环绕，放学的
中学生在绿荫中的慢车道上骑着自行
车……据统计，新江湾城总绿化面积达
到 9"!左右。这里还建成了 5:!万平方
米的文化中心、5万平方米的体育中心
和 5:!万平方米的滑板公园，让人们尽
情享受绿色休闲。

!"5"年，联合国开发计划署及环境
规划署将新江湾城命名为“国际生态型
示范社区”，在自然生态已成为城市稀
缺资源的今天，这块“生态绿宝石”愈显
珍贵。 本报记者 邵宁

新江湾城：都市“生态绿宝石”
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! '(()年开发建设中的新江湾城 （资料照片）

! 柴立伟 （资料照片）

%&'()十年 ! %同题问答&


